

SICOB 61...
 MEUBLES...
 MÉTALLIQUES...
 DE BUREAU...
 ARTICLES...
 D'ORGANISATION...
 MATÉRIEL DE CLASSEMENT...

0,25 NF
 25 francs
 Algérie :
 0,30 NF
 30 francs

LE FIGARO

ÉDITION DE 5 HEURES

MERCREDI 18 OCTOBRE 1961

CRIT, NIVEAU 3. STAND-3-E-345!

135^e ANNÉE
 N° 5.327
 depuis la Libération

« Sans la liberté de DIAMER, il n'est pas d'éloge flateur. » BEAUMARCHAIS.

DIRECTEUR : Pierre BRISSON

291^e JOUR DE L'ANNÉE

Violentes manifestations de musulmans algériens hier soir à Paris

- 2 morts; 44 blessés graves
- Une dizaine de blessés parmi les membres du service d'ordre
- 7.500 NORD-AFRICAINS ARRÊTÉS

ORAN : Déchainement de haine pendant 6 heures

- Des musulmans lynchés par de jeunes Européens.
- Premier bilan : 4 morts, 27 blessés.

Page 9, la dépêche de Guy PIRO et

UNE JOURNÉE ATROCE

par Serge BROMBERGER

Une grande partie d'entre eux sera refoulée cette semaine sur l'Algérie

PAGE 10 : L'ensemble de nos informations

Le général de Gaulle à Strasbourg le 23 novembre

A l'occasion du 17^e anniversaire de la libération de Strasbourg par la 2^e D.B. commandée par le général Leclerc, le Président de la République se rendra en Alsace le 23 novembre et aura l'intention de faire à Strasbourg un important discours qui s'adresserait principalement à l'armée.



Photographié sur un écran de télévision, Khrouchtchev prononce son discours devant les délégués du XXII^e congrès du parti communiste soviétique.

MOSCOU : En ouvrant le XXII^e Congrès du P. C. soviétique
 Sacha SIMON

M. NIKITA KHROUCHTCHEV :

« Pas de date limite pour la signature du traité de paix avec l'Allemagne si les Occidentaux sont disposés à négocier »

« Nous sommes prêts à rechercher avec l'Ouest une solution concrète et mutuellement acceptable »
 TON PLUS SOUPLE MAIS ARGUMENTATION TOUJOURS INTRANSIGEANTE

Explosion d'une bombe nucléaire de cinquante mégatonnes

à la fin du mois avant l'interruption des essais en cours

PAGE 4 la dépêche de notre envoyé spécial permanent et

UN PAS VERS LA DÉTENTE

par Roger MASSIP

Après l'assemblée générale des Concerts Lamoureux IGOR MARKEVITCH démissionnera-t-il ?

PAGE 23 l'article de CLARENDON

Broyés que nous sommes entre les malentendus

par Wladimir D'ORMESSON

On ne peut lire sans émotion la déclaration que l'Assemblée des cardinaux et archevêques de France vient de faire au sujet du « recours à la violence ». En quelques phrases très simples, mais dont chaque mot éclate de vérité, tout est dit. Le plus douloureux est qu'il soit besoin à l'autorité religieuse, dans les temps où nous sommes, de rappeler des principes, aussi essentiels. Le plus affreux est que de tels appels, de part et d'autre, demeurent jusqu'ici vains...

« Tuer et détruire, cela ne peut mener qu'à tuer et détruire encore... Chercher à créer un climat de guerre civile, c'est devenir responsable de la guerre civile; c'est ruiner ce que l'on veut sauver... Un chrétien doit savoir qu'on perd la patrie, au lieu de la défendre, quand on use, pour la sauver, d'armes qui tuent son âme. Cette âme, c'est l'amitié fraternelle et le respect mutuel... »

En vérité, nous vivons à contresens. Jamais les peuples n'ont disposé de plus de moyens d'expression et de communication et jamais ils ne se sont moins compris. Nous sommes broyés entre les malentendus.

Des musulmans d'Algérie s'imaginent encore que la France cherche à maintenir, sous une forme ou sous une autre, les privilèges d'un passé révolu, alors qu'ils devraient se rappeler que la France est la patrie des hommes libres et que treize peuples d'Afrique le savent par expérience.

Des Français d'Algérie s'imaginent que la France se désintéresse d'eux et les traite presque en adversaires, alors qu'il n'est pas un cœur français qui

ne ressente avec angoisse le drame qu'ils vivent et qu'en tout état de cause jamais la mère-patrie ne les abandonnera.

Et ces abominables malentendus d'Afrique du Nord, qui s'exaspèrent parce que trop de gens sont plus sensibles à la voix des fanatiques qu'à celle des sages, on les retrouve, mais à une échelle bien plus vaste et dans des conditions bien plus redoutables, quand on considère l'Est et l'Ouest.

Ne parlons même pas des malheureux Polonais, Roumains, Tchécoslovaques, Bulgares, Hongrois, associés, malgré eux, à une politique infernale. Mais le grand peuple russe, notre ami, nous savons bien qu'il est aussi paisible que toutes les autres nations de l'Occident. Comment ne voit-il pas alors, comment ne comprend-il pas que ses maîtres l'engagent dans une politique insensée, que les périls imaginaires qu'on invoque pour le tromper l'exposent à des risques inhumains créés — à quelles fins? — par ceux-là mêmes qui les dénoncent?

La voix des cardinaux et archevêques de France vient de se faire entendre à propos de la douloureuse affaire d'Algérie. Mais ce drame n'est qu'un des éléments du trouble universel. Il faudrait que les voix les plus qualifiées de cette terre — celles des croyants et celles des incroyants, — entreprennent une croisade pour sauver la civilisation du mensonge. Qu'on l'appelle : l'heure de Dieu ou l'heure de la paix, il est temps, il est grand temps qu'un ouragan de vérité passe sur le monde...

Wladimir D'ORMESSON de l'Académie française.

A LA CITÉ UNIVERSITAIRE
POSE
 de la première pierre de la maison de l'Iran

M. André François-Poncet : « Je n'ai jamais rencontré un Français qui ne se félicite d'avoir vécu et travaillé en Iran »

PAGE 18 : notre information

Demain
LE FIGARO LITTÉRAIRE

une équipe animée par Michel DROIT

UNE PRÉSENTATION NOUVELLE

LE "BLOC-NOTES" de François MAURIAC

MICHÈLE MORGAN A VENISE POUR "LE CRIME NE PAIE PAS"



MORAVIA

